

al Orión por 3 tantos a 2

A las 8 y 30 jugaron La Gimnástica Española y el Buenos Aires, fue un partido muy interesante que ganó la Gimnástica, tres tantos a dos.

A las diez y media dió comienzo al partido entre La Libertad y el Orión, presentándose los equipos de la manera siguiente: Orión: Mézerville, Araya y Sapri-ssa, Monge, Salazar y Salas, Oscar, Chaqueta, Hernán, Zúñiga y Marchena.

Libertad: Jones, Goldoni y Papas, Madriz, Guapo y Villalobos, Peji, Pizote, Chivo, Bolaña y Mora.

Gana casa La Libertad, que escoge la desfavorable por el viento, y comienza el partido, uno de los partidos más reñidos que hemos visto en estos últimos tiempos no registrándose supre-

macía en ninguno de los dos equipos, pues ambos juegan con bastante ahínco, y no es sino hasta los quince minutos de juego que Pizote recibe un pase adelantado y dribla a Sapri-ssa, disparando un tiro raso que Mézerville no vió ni pasar. Con este tanto los libertos toman más coraje pero los oriones no decaen y hacen bonitas combinaciones; cinco minutos después Oscar Bolaños hace un punteo de largo a la esquina del marco, anidando la bola en la red. Con este tanto que ha sido el empate los oriones toman más entusiasmo y duplican sus energías, y cuatro minutos después hacen una buena entrada y ya en el área del penal un defensa liberto comete un "foul" que es castiga-

do por el juez y que tira Hernán, atajando Jones, pero la bola se le resbala de las manos y se anida en la red. El juego sigue lleno de entusiasmo y ambos equipos hacen bonitas entradas pero sin resultado alguno, y sin darnos cuenta el tiempo pasa, siendo el pito del juez el que nos recuerda que el primer tiempo ha terminado con el score a favor del Orión por dos a uno.

Después de los minutos reglamentarios de descanso se reanuda el juego que todos esperábamos sería mejor al primero, pero no sucede así porque poco a poco los libertos se van apoderando del terreno y diez minutos después

Pizote, de un fuerte chute anota el segundo tanto a favor de su equipo, empatando así el juego y dando más ánimo a sus compañeros, quienes logran tener embotellado al Orión. Minutos después el mismo Pizote, que ha tenido una mañana colosal, marca el tercer tanto o sea el del triunfo de su equipo.

Si no hubiera sido por Mézerville que estaba muy bueno y que atajó punteos fenomenales, el Orión se hubiera llevado una gran paliza, pues desde que comenzó hasta que terminó el segundo tiempo, La Libertad los tuvo completamente dominados.

Se prohíbe a la policía comer en las casas particulares.

En cambio el negocio se le da a un polaco

Algunas personas se ganan la vida dando de comer a la policía. En una casa habían 20 comensales, en otra 30, etc. Era un medio lícito de hacer un pequeño negocio, que permitía a varias familias pobres asegurarse el sustento diario.

Ahora no pueden hacer eso. Se ha prohibido a la policía que vaya a comer a dichas casas, pero en cambio

se la exige que lo haga en un negocio que dentro de los mismos cuarteles de policía tiene instalado un polaco. Hasta eso más, un extranjero. Dice el refrán: de afuera vendrá quien de tu casa te echará. Poco falta para que eso se cumpla, entregándose todo a los extranjeros y que nosotros nos quedemos en mitad de la calle pidiéndole limosna a ellos.

El boxeo requiere su pronta reglamentación.

La última noche de boxeo en el Moderno nos ha convencido de la urgencia que hay en su reglamentación; creemos más, que debe suspenderse hasta que no esté constituida la nueva Junta de Cultura Física, se haya decretado el reglamento y

se haya constituido la comisión especial que ese reglamento estatuya.

No es opinión sólo nuestra, estas impresiones nos recogidas entre los mismos asistentes del viernes al Moderno. Ya el asunto va por el atajo y hay que contener esa orientación a fin de que ya que hemos de tener box entre nosotros porque no podemos ponernos al margen de esa corriente que llama de civilización, que se permita, pero en forma de cultura física como lo practican las Universidades y el Ejército americanos.

En nuestro próximo número nos proponemos publicar algunas opiniones autorizadas, así como nuestro punto de vista acerca del boxeo.

yor parte de esas deudas y al gobierno le entrarán algunas sumas de importancia que muy bien le caen.

Trasladamos la súplica al Poder Ejecutivo; al gobierno le conviene y para los deudores es una facilidad que los sacará adelante en su deseo de liberar sus propiedades de ese gravamen. Hay que ayudar a los propietarios, la situación es difícil para todos y es tiempo solo de aflojar tuercas, nada de socar.

El Dr. Bañón guarda cama.

Hemos estado informándonos a menudo por la salud del doctor Bañón que hace varios días guarda cama. Su estado de salud que es de algún cuidado dió motivo a una junta de sus colegas y amigos, y algunos opinaron por una probable operación, pero luego se cambió temperamento para evitarlo. En las últimas horas de ayer estaba algo mejor y había tomado algún reconstituyente. Deseamos pronto restablecimiecio.

Las fiestas debieran hacerse en Barrio México

Los vecinos de Barrio Méjico junto con el comercio de aquellos lados hacen fuertes gestiones para que las fiestas se verifiquen en aquella barriada de la ciudad. Algo de justo hay en esa pretensión de aquellos vecinos, todos somos hijos de Dios y estando aquel barrio tan bonito y en condiciones propicias para que sean allí las corridas de toros, nos parece que la Comisión de Fiestas debe estudiar ese punto y resolverlo favorablemente.

Varios años se efectuaron en este sitio, ¿porqué no ir este año al barrio México.

El vapor «Celina» trajo 900 barriles de cemento para la Iglesia de Coronado.

Es la partida en junto mayor importada este año.

En el vapor «Celina» que arribó a Puntarenas el diez del corriente, llegaron 900 barriles de cemento para la iglesia de Coronado, en construcción. Dos veces hemos estado en Coronado recientemente, y aquella iglesia será una obra de arte de la que estarán muy orgullosos los coronadeños.

La diferencia de los tiempos, una partida de 900 barriles de cemento resulta ahora de gran importancia pues casi podemos asegurar que es la partida en junto mayor que se ha importado este

año; el año pasado en cambio solo la casa de doña Adela de Jiménez importó como 25 mil barriles.

Los materiales para las iglesias entendemos que no pagan derechos de aduana esa circunstancia le baja en mucho el costo de ese material, así nos lo aseguraba un amigo interesado en esos trabajos, quien nos decía que más que los gastos de desahmacenaje les resultan sumamente baratos por medio de don Humberto Alvarez, agente de Aduanas.

El pueblo de Panamá pide la cabeza de Carlos W. Muller Segundo Designado a la Presidencia de la República

El grave problema del inquilinato

Personas recién llegadas de la Ciudad de Panamá que nos merecen absoluta fe en su dicho, nos aseguran que en las violentas manifestaciones populares provocadas por el grave problema del inquilinato en aquella ciudad el pueblo pedía la cabeza del señor Carlos W. Müller, actual Segundo Designado a la Presidencia de la República; y que es voz corriente que si no se arregla ese cisma social, la vida del señor Müller está en serio peligro.

Don Carlos W. Müller es propietario de medio Panamá, especialmente en los barrios pobres, en donde se dice que es dueño del 90% de las propiedades. La ciudad

de Panamá es de una área reducida, cabe tal vez dos veces o más dentro de la ciudad de San José y tiene treinta mil habitantes más que esta ciudad, es decir tiene 80.000 habitantes; aquí las casas son caras, calcúlese cuál será la situación de la pobreza en Panamá; las gentes pobres viven hacinadas en viviendas malas y caras.

El nuevo gobierno está formado por un grupo de juventudes desarraigadas del viejo mandoble y el criterio único, y sabrá confrontar esa situación que entraña un grave problema de carácter eminentemente social.

Los deudores en mora con la Tributación Directa esperan que el Ejecutivo les permita pagar en abonos mensuales

Varios interesados nos decían que el Poder Ejecutivo podría resolverles una dificultad

Panamá 13	
4822	\$ 20.000
1177	6.000
6223	3.000

en que ahora se encuentran los que adeudan sumas a la Tributación Directa y que se han acogido a la moratoria decretada por el Legislativo.

La idea nos parece buena, los pagos por mensualidades son más fáciles, así al final de los seis meses la Tributación tendrá cobrada la ma-

Los magnates del presupuesto viviendo en casas del gobierno y éste comprando casas y pagando alquileres caros

Nuestra idiosincracia, sacar castañas por mano ajena; a la prensa barata, a la que se mira por sobre el hombro, pero la que por ser barata con poco mantiene su independencia, siempre recurre todo el mundo para pedirle que le asolee los chuitas a los demás.

Un amigo nuestro, propietario que tiene su casa, que es de habitación, para una familia mediana y no sirve para oficinas del gobierno, porque además de ser apenas mediana el dueño no se ha podido encontrar a ningún maestro cabeceando; no es esquinera, nos dice, pues no sabemos que se va a poner en cierta esquina, si pulpería o carnicería; no sirve para obreros de 25 o 30 colones por semana, que son los que hoy ganan más; ¿únicos clientes para la casa de nuestro hombre? Empleados públicos de cierta categoría, empleados de comercio, bancos, agencias, etc.; ¿qué resulta? Este gremio es el que está en peor situación en la ciudad, nadie se acuerda de él, todo el mundo clama por los obreros sin trabajo; por el pobre de levita, por el desempleado en ese orden antes

citado, quien se preocupa? Nadie, absolutamente nadie. Los clientes de nuestro amigo en bancarrota y los que podían resultarle no tienen que pagar casa.

El propietario en cuestión nos trajo una curiosidad, una lista detallada de todos los empleados públicos con magníficos sueldos que viven en casas del gobierno sin ninguna razón que lo justifique y que además disfrutan de ciertos servicios que el gobierno tiene que pagar y que representan una línea bastante gruesa en el presupuesto. Viendo esa lista nos viene a la mente lo que el gobierno paga por alquileres para oficinas públicas, la estrechez en que éstas viven, que han obligado al estado a comprar propiedades valiosísimas para descongestionarlas.

¿Qué quería el amigo? Que vayan a pagar su casa quienes disfrutan grandes y medianos sueldos, que paguen ciertos servicios si quieren tenerlos y que de esa manera se resuelvan, el problema del desalquiler, el de las propiedades caras y el del pago mensual por alquileres para oficinas públicas.

Se intentó llevar a cabo una estafa por varios cientos de colones.

Dos extranjeros quisieron estafar al señor José María Campos, vecino de Concepción de Cartago. El se encontraba en las inmediaciones del mercado, el sábado por la tarde, cuando se le acercaron los dos individuos extranjeros proponiéndole se hiciera cargo de un lucrativo negocio, como es el de fabricar billetes, y para lo cual le hicieron la prueba en un cuarto de uno de los hoteles

cercanos al Mercado. Para llevar a cabo el negocio le pedían \$ 400.00 y el señor Campos ya estaba dispuesto a acceder, cuando fue avisado por otra persona de que los individuos con quienes estaba tratando eran dos estafadores muy conocidos. Advertido en esa forma, se evitó el que esos individuos le quitaran una regular suma de dinero.

A LOS SEÑORES MAGISTRADOS DE LA CASACION

La vista de mañana

Acusación contra EL PAIS por injuria y calumnia por la prensa.

Nuestro alegato de estrados.

El gran escritor y pensador francés, Chanfort, dice de la calumnia que es, «como las avispas, que os fastidian; para con ellas no es lo mejor tratar de librarse de sus picadas, a menos que estéis seguro de matarlas, pues de otro modo vuelven a la carga más furiosas que antes». Nosotros pasamos ahora por ser las avispas, pero no se nos ha matado, sólo han tratado de librarse de nuestras picadas; de nuestras picadas que no han inoculado el veneno de la calumnia, sino que han querido succionar una verdad, que no por no probada, deja de correr de boca en boca por todos los ámbitos del país; donde quiera que se juntan dos ciudadanos se repite con nombres propios; vive en la conciencia nacional y no será dando con un periodista en la cárcel como se logre destruir ese hilo de la gran telaraña en que la patria, como mosca incauta, se halla envuelta en su más grave problema internacional y al que nos referiremos más adelante, al correr de ese alegato, ya que creemos que colocados como estamos en este momento en el banquillo de los acusados, con las manos amarradas, sólo nos queda el amparo de la patria por quien hemos venido a esta situación y el alto concepto de cinco señores Magistrados que no serán quienes vengan a dar en el suelo con los sagrados derechos del pensamiento escrito.

En los días de la acusación declaramos que era un hachazo dado al más alto pedestal de nuestra democracia, que era un atentado contra la más hermosa conquista de la República y proclamamos como primera figura sobre ese pedestal, al propio señor Presidente de la República que, sin decirle a nadie de que color son las páginas de su vida, ha descendido a la prensa para librar grandes campañas en las que con gala de la más perfecta seriedad, ha defendido su honor de hombre público y civil y de alto funcionario, librando su nombre de los cargos más injustos y más infames que se le hayan hecho a político alguno en Costa Rica. Esa bandera levantamos como invitación al señor Secretario de Relaciones Exteriores y compañero a imitar a su Jefe que usa las mismas armas como simple ciudadano que como Primer Magistrado de la Nación. Dijimos entonces que un funcionario de la altura pública y política del primer acusante, no busca la cárcel para un periodista que se ha hecho eco de un rumor que perjudica su buen nombre de alta personalidad; que allí estaba el Juzgado Segundo de lo Contencioso y también toda esa prensa que llevó por todo el país, envuelta en luces de colores, su persona y su nombre; que fuera a ella, no para decir que daría con aquel redactor en la cárcel, sino para demostrar que cumple como bueno con sus deberes de alto funcionario.

No hemos calumniado a nadie, lanzamos un «se dice» que se repite por todas partes; en otro semanario habíamos leído un anuncio que decía «Pacheco y Fonseca—Comerciantes aquí y en Panamá»; en ese mismo semanario hemos leído jocosos reportajes que hábilmente han repetido parte de lo que se dice en clubs, cantinas, billares, etc., etc. Sólo nosotros no vivimos en gracia de Dios y vamos poco a poco acercándonos a las puertas de aquella Penitenciaría, en la que ni están todos los que son, ni son todos los que están; eso nos consuela, los representantes de un poder que cae y que no saben replegarse, siempre pagan su altura moral en los calabozos; aquí tenemos una Ley de Imprenta que nos honra, pero hay Maffias tan poderosas que pueden convertirla en mordaza para el Cuarto Poder.

A los altos y a los bajos, a todos los funcionarios de la nación tenemos derecho para pedirles cuentas de cómo cumplen con su cargo; la prensa es el vocero por donde la opinión pública alaba o censura las actuaciones de los encargados de la Administración Pública; el país acaba de presenciar el más hermoso torneo de prensa entre el Sr. Presidente de la República y uno de nuestros más importantes diarios de la mañana. ¿El motivo? La censura a actos del Poder Ejecutivo. Hay más, en otros países, que aquí eso sería un sacrilegio, se vigila al empleado en su vida privada y se le exige a veces que explique de donde cogió dinero para construir una casa, para comprar una finca o para darse ciertas diversiones caras; el alto funcionario debe ser de ese cristal que tiene la transparencia del vidrio y la resistencia de la roca. Y si dos altos funcionarios son cada uno un extremo de ese hilo invisible que regula nuestro honor internacional, esos dos funcionarios deben ser como dos gotas de agua, como dos brillantes puros y bien tallados. Se les señalaban jardines a esos dos brillantes y lo dijimos con un poco de más claridad que otros; los brillantes se guardan en caja de seguridad y se nos exige que mostremos esos jardines y si no vamos a la cárcel. Pues bien, iremos a la cárcel, pero antes pedimos que se nos llame al Juzgado Segundo de lo Contencioso a declarar para que nuestra declaración sirva de cabeza de proceso, no como acusación de nuestra parte, ya que a quien corresponde hacerla si resultan motivos para ello es al Ministerio Público, pero sí para que quienes nos mandan a la cárcel justifiquen su actitud o «El País» la

suya en que sus acusadores lo han colocado. Allí diremos todo lo que aquí no podemos decir porque somos muy costarricenses y amamos mucho a Costa Rica y sus prestigios internacionales; bastante hemos tenido con el penoso incidente con nuestra representación en Guatemala, para llevar lo del norte al sur.

Nos queda por referirnos a lo de la telaraña en que la patria está cogida como mosca incauta en su más grave problema internacional; y vamos a ello a sabiendas de que hasta la propia vida puede costarnos, pero vamos conscientes, otros la sacrificaron por la inconsciencia de altos Jefes y de Jefes de expedición.

Muller, actual Segundo Designado a la Presidencia de Panamá, inscribió en el Registro de la Propiedad de aquella República, en cualquier forma, eso no viene al caso, 50.000 hectáreas de terrenos que luego le vendió a la United Fruit Co. en la suma de \$ 500.000.00; esos terrenos resultaron por su demarcación en territorio de Costa Rica; la United le exigió a Muller que rivalidara esos títulos en Costa Rica o que le devolviera el dinero, esa la versión. Todos en Costa Rica sabemos como Muller trató de arreglar sus asuntos; aquí se ha señalado como su abogado al actual Jefe del Ministerio Público y hasta se nos ha hablado de una nota de la Secretaría de Gobernación para el Jefe Político del Cantón de Osa, en la Administración pasada del señor Jiménez, de suma importancia. En esa misma administración el actual Jefe del Ministerio Público fué a Panamá como Agente Confidencial ante aquel Gobierno para tratar el restablecimiento de las relaciones diplomáticas; la designación no era mala, fuertes intereses aquí y una sangre que grita allá.

Dos pasajes que hemos de citar ahora, conocemos de su permanencia a aquella nación: un día le preguntó a un costarricense que si él conocía bien aquel país, el costarricense le contestó que sí, entonces le dijo, hombre, hay buenos terrenos para el cultivo del banano? No, le contestaron. Allí terminó este pasaje. El otro: Una noche se encontraba nuestro Agente Confidencial en el Club Unión de Panamá, entendemos que con el señor Ministro del Interior o Gobernación; en otro departamento un grupo de panameños se reía en el momento en que entraba un costarricense; la risa paró instantáneamente y él sospechó; conectado íntimamente con uno de los de la mesa de la risa, supo por éste que se refan de que iban a llevar a nuestro Agente Confidencial a la Provincia de los Altos a visitar la tumba de su padre, en el yate «Patria» del gobierno, la misma lancha en donde fueron asesinados treinta y tantos costarricenses en el río Coto al grito traidor de viva Costa Rica. Nuestro costarricense se lo avisó al Agente Confidencial para que lo reusara, pero no lo reusó y fué en él, por dos, tres, o cuatro días, entre vinos y comilonas, sobre las mismas tablas que fueron regadas con la sangre de tanto mártir costarricense, sin importarle la burla sangrienta que se le hacía a Costa Rica. Iba a Los Altos a ver la tumba de su padre, eso lo justifica.

El Secretario de la Legación de Panamá en Costa Rica es cuñado de Muller, Muller Segundo Designado a la Presidencia y el Rasputín de Panamá, el mismo de las 50.000 hectáreas, nuestro Jefe del Ministerio Público su abogado y el Rasputín de Costa Rica. Se va viendo la telaraña?

Hay unos documentos que con enviado especial, hoy residente aquí, del señor Presidente de Panamá, fueron puestos en manos del señor Jiménez Oreamuno en su pasada administración, con motivo del asesinato o matoneo de nuestro Jefe Político en el Cantón de Osa; documentos incoados y terminados por lo mejor de la policía y detectives de aquella República, enviados a la frontera por instrucciones directas del Sr. Presidente, para averiguar quien había sido el asesino de nuestro Jefe Político en el cantón fronterizo; documentos no conocidos nunca por el pueblo de Costa Rica, donde sí conocemos a Muller, el mismo que llevó a la Presidencia de la República a Florencio Armodio Arosemena, su socio por más de veinte años en la más grande fábrica de jabón y lavandería de ropa de Panamá, «La Esperanza», botado por los héroes de Acción Comunal, hoy en el Poder; el mismo que dando de espaldas a su socio se ha colado entre esa juventud liberal,

«EL PAIS»
 SEMANARIO DE INTERESES GENERALES
 SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL
 Director: R. Laffitte Jiménez
 Editor y Adm. Eduardo Montealegre Castró
 Redactores: M. L. Garay y Rogelio Gólcher
 TELÉFONO 2071 APARTADO 871
 CIRCULA LOS LUNES NUMERO SUELTO 10 CTS.
 SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS
 Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

alcanzando hoy el alto puesto de Segundo Designado a la Presidencia.

Un Secretario de Relaciones Exteriores vive enfocado por todos los ciudadanos en sus actos o relaciones personales con aquellos países con quienes hayan asuntos pendientes. Nosotros creemos en los legítimos hijos de Costa Rica y no queremos ver nada reprochable en ninguno de los actos del señor Secretario de Relaciones en sus esfuerzos para mantener nuestra Legación en Panamá. Es cierto que él vivía allá cuando fue llamado a ocupar esa posición; que tenía negocios, es natural, ejercía su profesión puesto que de ella ha vivido siempre; que en su ejercicio era abogado de una compañía que tiene un contrato con el gobierno de Panamá para construir cuarenta casas para obreros, y que siempre ha cultivado muy buenas amistades en aquella República, a donde por cerveza Balboa más o Cerveza Balboa menos, siempre ha volado para solucionar graves conflictos, como lo hiciera cuando volando se fué a arreglar el incidente de nuestro Representante Diplomático con el Ministro del Interior de aquel gobierno, todo eso, no nos autoriza para opinar acerca de todos los comentarios que el público trae y lleva, probablemente sin ningún justificativo.

Si debemos reconocer que la legación debió ser suprimida desde el preciso instante en que el Congreso borró ese renglón del presupuesto. Don Cleto y don Ricardo han resultado de esta vez muy acaudalados a la influencia; no vamos a decir que de los mícos de las gradas de la Presidencia rascándose para adentro, como dijera nuestro genial Clorito, pero sí de los ministerios públicos y no públicos.

Todo esto está por demás, ya la legación se acabó porque el gobierno de Panamá suprimió la suya aquí. Respecto al señor Fonseca Zúñiga, el otro acusador nuestro, nada tenemos que decir, se nos adelantó el Dr. Zelaya en aquel artículo en que dijo que se quedaba con don Próspero Fernández y sus tragos. Fonseca Zúñiga ya está en San José, no aceptó la Gobernación y se estudia la manera de darle en gracia a sus PROFUNDOS CONOCIMIENTOS la Administración del F. C. al Pacífico, la de la Fábrica Nacional o la Dirección General de Comunicaciones.

Esos, nuestros puntos morales, ya que no tenemos los legales; sabemos que los primeros no valen y que siempre hay quien vea propósitos de denigrar reputaciones donde se pone el cauterio de la patria o de la moral, así sea publicando una declaración jurada ante un Juez en causa criminal no en secreto, como cuando se condenó en otra ocasión a EL PAIS.

En la Administración pasada del señor Jiménez Oreamuno se lanzó a la opinión pública, antes de ser enviado al Congreso, un proyecto de arreglo definitivo con Panamá, en el que sacrificábamos 50.000 hectáreas de nuestro territorio; la opinión pública, que sin ser boba, por lo general se mantiene callada por su espíritu de orden y de respeto, se levantó airada contra ese proyecto pues vio allí las 50.000 hectáreas que Muller le vendiera a la United Fruit Co. Pero la telaraña no se destruyó. Guatemala y Honduras mantienen litigio por cuestión de límites y allí la United está ubicada en esas tierras de la frontera en disputa. Bolivia y Paraguay hoy en guerra por cuestión de límites y allí se señalan compañías americanas petroleras buscándole posición a \$ 25.000.000.00 invertidos. Colombia y Perú a punto de ir a la guerra por el incidente de Leicia y los Apristas del Perú denunciando al mundo que compañías americanas buscan la proclamación del Estado Amazónico Independiente.

Esa inmensa telaraña nos tiene hoy en el banquillo de los acusados y a las puertas de la Penitenciaría, pero estamos satisfechos, hemos roto un hilo, talvez el más delgado, pero siempre un hilo del conjunto y bien pueden irse atrás de ese los otros que a Costa Rica alcanzan.

Costarricenses, estamos condenados, o morimos miles si no comenzamos a defendernos desde hoy o perdemos las 50.000 hectáreas.

R. LAFFITTE JIMENEZ
Director.

3 5 8 3
 TRES CINCO OCHO TRES
 Señoras, caballeros y niños: EL MEJOR CALZADO PARA SU GUSTO - PRECIOS DE SITUACION
 MATERIALES DE PRIMERA CALIDAD
Zapatería LA COSTARRICENSE
 de MIGUEL ANGEL ESQUIVEL TELEFONO 3583

Cerveza y Refrescos **TRAUBE** **Reyes de toda mesa por su pureza y sabor**

Excomulgados

Los vientos agitados, sin diaphanidad de los tiempos
hinchan las velas de la barca, de fátua farsa.

Evidentemente vivimos en un país en que la libertad de prensa es amplia, mantenida en la letra de ley; pero su espíritu queda deprinado por la voluntad de alguien a quien no es dable molestar en los Poderes. Algún miembro de la prensa o algunos niños molestos de ella, pertenecen a la calidad de mosquitos impertinentes a los que hay que matar a palmadas. ¿Decíamos ayer, una injusticia o la verdad, cuando afirmábamos que vivimos oligarquía, cuando se mata cierta prensa aunque sea a tusazos?

No es posible dar gusto a todos, para ser independientes; a veces se escribe la nota obscurente o la denigratoria, para traer al llano, la veidat siempre. Denigratoria es la prensa, si es falsa, por mal informada o perversa; obscurente si es servil, en concepto de unos y otros. Pero matar a tusazos, es quitarle el aneuente de subsistencia de unos centavos en un cuerpo colegiado nacional que, más se beneficia, que se perjudica, si lo critican severamente, a él u otros miembros del Estado.

Quedamos en que no es dable hablar, sino obscurentemente.

El buril de acero de la pluma ha de moldear la estatua de la verdad, siempre que a ella propenda sin ser pasquinera, que es lo que a las más veces agrada a los pueblos. Pero es el caso que unos son excomulgados sin razón evidente, mientras otros, se pavonean culpables y campantes.

Perseguir, acallando un periódico que propende a el bien nacional por querer ver claro en la luz, es querer vivir la tiniebla incierta, insegura; tapar la boca autoritariamente en vez de combatirla con la prueba en contrario. Esta es la pauta para una prensa de un país democrático, que no anhela la adulación unilateral. Esto es modelar un carácter viril, rectilíneo, en el pueblo.

El periodista consciente, no corrompido, amará sin resquemores la verdad real, se complacerá en ella; y descuidará que lo traten de matar a palmadas como a mosquitos molestos.

Ya sabemos que el servilismo es remunerado, tiene, emolumentos.

¿Pero quien será noble sirviente sin paga en el mundo? ¿No son acaso, los servidores públicos, sirvientes a paga del pueblo?

El periodista que no espera retribución para decir la verdad, que debe ser el fin, sirve una causa noble sin sueldo. Los otros, ¡ah!, los otros que habrá, periodistas «art nouveau», número de mercaderes, tratantes en oro; estos son los listos, agudos, solapados, con sonrisas y seriedades semíticas de avaro; en amorados de su arte de tener contentos a todos, por la paga y los accesorios. Este cuadro es el lado feo, pero halagador del periodista moderno. Decía un periódico bonarense de caricaturas políticas dirijido por el Dr. Sojo, varias veces acusado, «Don Quijote»: «Este periódico se compra, pero no se vende.» Tenía diabólicas, entretenidas, cómicas elucubraciones contra eminentes políticos que más se honraban, con aquel lápiz sagaz. No por eso el Congreso Nacional lo retiró despectivamente por demostrar más que dignidad, tacañería, que causaría tristes sonrisas.

Es evidente que nos gustaría estar en el cielo y no como quien dice en nuestra inopia resignada, pero ese cielo, de un modesto acto atento, no se palpa; no parece sino lo que es: promesa humana; cuando a decir verdad nos dominan los procedimientos que tienen y merecen todos los respetos por la preparación necesaria sin arlequinismos de innobles sonrisas. Conocemos la perspectiva, nos damos cuenta exacta del empleo del modelado y el bajo relieve que nos dan los tipos al natural; sin vestiduras, con sorprendente precisión; hemos adquirido el conocimiento de la prodigiosa destreza.

Pero una imperfección de nuestros actos, cualesquiera, nimia, basta para la excomunió de quien usa en sus vestiduras morales, pliegues rígidos en sus paños.

No perdemos la esperanza de conseguir, y en ella moriremos, un renacimiento de la verdad total; los vientos agitados, sin diaphanidad, de los tiempos, hinchan las velas de la barca, de fátua farsa. Y nos sentimos tentados de gritarles a los que van dentro: si estais vivos en cuerpo y alma sobre todo, hacen un esfuerzo más, salida la borda de la verdad y la justicia y no seais ríguerosos con los que están en la llanura impía:

Pero con valor de soportar, los azotes morales y las excomuniones, por pecadores. Inferimos que la justicia se apareja detestable al error acusado. Pero ¿cómo se podrá soportar, sin sufrir cóleras, por todos los actos? Sepamos que llenamos nuestros deberes guardando nuestra reputación y la ajena. ¿Qué halláis entonces que amerite vuestra desaprobación?

M. L. G.

Enloqueció y dió muerte a sus padres

Huntintong, Virginia Occidental, noviembre 12.— Preso de súbito rapto de locura el escritor Thomas C. Patterson, de 27 años, y graduado de la Universidad de Yale, dió muerte a tiros a su padre, el acaudalado comerciante en carbones, Samuel W. Patterson en Hightland.

Tanto el anciano Mr. Patterson como su infortunada esposa presentansendos balazos en la sien, recibiendo también el primero un tremendo hachazo en el cráneo.

Consumado el horrendo crimen, el joven Patterson se encerró en su cuarto y, tras de abrirse la muñeca izquierda con un cuchillo de carnicero, se dejó desangrar hasta morir.

Encontraron los cadáveres

Consumado el hecho se encerró en un cuarto y se cortó las venas.

el chófer de la familia H. Dotson, de la raza de color y su esposa, que habitan el piso del garaje de la casa, y viendo que la familia no se levantaba, forzaron una de las puertas de servicio.

Primero hallaron a la anciana tendida en la sala frente al aparato de radio. Este se hallaba en funcionamiento y las luces estaban encendidas. Al correr presurosos a la biblioteca para llamar a la policía, los ser-

vidores hallaron a Mr. Patterson muerto sobre el pupitre.

Y tras de llamar en vano al joven Patterson, requirieron la presencia del tío de éste, que vive en otro barrio de la ciudad no tardando an acudir con la policía.

Saltada la cerradura del cuarto del parricida, su cadáver apareció tendido frente al baño.

En esta última pieza había una nota manuscrita en letra muy confusa y probablemente firmada con las iniciales del parricida y suicida, que al parecer dice:

«He sido asesinado por un espectro, un demonio. Quiero que me incineren. Monomanía homicida. Lo siento».

ALMACEN

Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

A la quiebra un histórico hotel

Boston, noviembre 13.—Se ha declarado en quiebra, el histórico hotel "Wentworth" de Postmount, New Hampshire, donde se firmó el Tratado de Paz, que puso término a la guerra ruso-japonesa.

En el quebrantado hotel, que da al Atlántico, el fallecido Presidente Roosevelt, alcanzó uno de sus mayores triunfos de estadista, actuando de mediador en aquella sangrienta lucha.

Donde **Robert** TODA SU ROPA

Mueren de sed 100 bolivianos.

La patrulla paraguaya que salió a auxiliarles, los halló muertos.

La Asunción, Paraguay, Nov. 13.— Anúnciase oficialmente el hallazgo de los cadáveres de 100 bolivianos muertos de sed en las áridas planicies del Chaco Boreal.

Según el boletín, había salido una patrulla paraguaya en auxilio de un contingente boliviano que había perdido el rumbo en el desierto.

"Durante varios días—añade—nuestros contingentes estuvieron buscando a los bolivianos extraviados, hallando hoy a 100 de ellos muertos. Aunque sigue la búsqueda, el Ministerio de la Guerra teme que todos los individuos del batallón perdido hayan perecido por falta de agua."

Podrán diagnosticar con gran rapidez la parálisis infantil

Washington, Nov. 13.—El doctor Edward C. Rosenow, médico de la Fundación Mayo, manifiesta ante la Asociación Americana de Salubridad Pública, haber hecho un nuevo descubrimiento que permitirá el diagnóstico rápido y seguro de la poliomielitis o parálisis infantil.

Facilitará también el descubrimiento destinguir en el acto la grippe y el resfriado común. Manifiesta el Dr. Ro-

senow haber comprobado que los estreptococos están cargados de electricidad, y la intensidad de la carga varía según la enfermedad que provocan. Colocados en un campo electro-magnético los estreptococos se van arrastrados hacia el polo positivo, y la distancia determina la cantidad de la carga pudiendo hacerse el diagnóstico con toda seguridad en unos momentos.

HOTEL VICTORIA

Amador F. González

Donde se dan cita las personas de gusto

Comidas de todos precios. Salón de máquinas que funcionan con 10 cts. Selecto servicio de cenas amenizadas con una magnífica ORQUESTA.

FERRETERIA

de Adela v. de Jiménez
«é hijos.»

TELEFONO 3603
Artículos eléctricos.
El más grande y variado surtido.
La que más barato vende.

Mueren 19 niños en un accidente

Natchez, Miss., Nov. 12.—Han sido extraídos los cadáveres de 11 de las 19 víctimas ocurridas al caerse del muelle de un ferry, un omnibus cargado de escolares, la mayoría de los cuales murieron ahogados.

Tres de las tiernas víctimas fueron sacadas del río ayer por la noche, a raíz de la tragedia. Casi todos los niños ahogados eran de la raza de color y regresaban a sus hogares de Parterprof, Mississipi.

Laboratorios de Análisis Clínicos

Lic. Carlos Víquez.— TELÉFONO 4114

Exámenes de

heces pus orina sangre etc.

Reacciones

Wassermann Besredka Widall, etc.

Cultivos

heces, sangre, pus

EL DEPARTAMENTO DE Servicio

no dará números telefónicos que estén contenidos en el Directorio, por cuanto tal procedimiento es contrario a los fines para que opera esa oficina, la cual está destinada a dar formación sobre asuntos justificablemente ignorados por el público y cuya eficiencia ha de disminuir a causa del exceso de llamadas innecesarias.

Compañía Ncl. de Electricidad

San José Octubre de 1932.

DUELOS

Josefita Lizano S.

Hija de Puntarenas, falleció en esta ciudad el 2 del etc.

El Corazón se oprime de tristeza y de congoja ante ciertos fallos del destino; a los 15 años la vida lo llena todo y pareciera que no quedara campo para la muerte; sin embargo en aquel ser entró, despiadada y cruel, para llevarse al cielo su alma pura y noble, Josefita era toda dulzura, era bella y era buena, fué flor delicada que llevó siempre en su perfume la tristeza infinita del adiós eterno.

Que Dios omnipotente tienda sobre ese hogar el manto de la caridad espiritual, que alivie tanto dolor y tanta pena, que consuele a esos padres, don Enrique Lizano y doña María S. de Lizano, hoy con una senda de amargura y de tristeza trazada para el resto de sus vidas, que se duela de esa madre santa que tan triste pago le da el destino a su alma valerosa y buena, que dé conformidad a sus hermanitos todos. Eso pedimos con toda el alma en esta hora de dolor y de tristeza.—R. L. J.

Rafael Tinoco R.

Falleció el 30 de Octubre último en la ciudad de Puntarenas.

Fué nuestro amigo muy estimado y muy querido, conocimos su bondad y su espíritu de luchador invencible, amaba al trabajo como a su honor y fué siempre cumplido y caballeroso amigo. Joven como era, siempre demostró un alto espíritu cívico, en las lides de la política supo colocarse en primera línea y cumplió siempre como honrado y como hombre los cargos puestos a su cuidado.

De hinojos ante esa juventud tan tempranamente arrebatada a nuestra sociedad, presentamos nuestra más profunda muestra de pesar a su acongojada madre, a sus hermanos y demás familia.

Aristides Pulgui

Pintor, Tapizador y Electricista.

— Teléfono 3962 —

Honradez y competencia es mi garantía.

Vista con elegancia LA CASA de los CASIMIRES

le ofrece un magnífico corte de casimir por un PRECIO MUY BAJO. Acabamos de recibir un lindo surtido de cortes de pantalón de fantasía.

Avenida Central

De la prensa extranjera.

Sin comentarios.

EL VERDADERO ERROR POLITICO

Entre las noticias que se han deslizado en la información cablegráfica figura una de sabor e interés periodístico. El señor Manuel Azaña, Presidente del Consejo de Ministros de la República española, ha desarrollado en su política una fórmula nueva de acaparamiento del comentario político. Sus amigos y correligionarios, por una operación financiera de gran vuelo, adquirieron las acciones de las empresas de publicidad. «Luz», «Ahora», «El Sol» y «La Voz», Total: cuatro periódicos de circulación. Simplemente visto, el hecho carece de importancia. ¿Qué más da que esos

cuatro diarios se asocien y actúen de común acuerdo? Pues, si da mucho. En un gobernante, por preclaro que sea, controlar la publicidad para recibir de ella sólo los beneficios de su cariñosa benevolencia, crea un vicio de origen. Es una tendencia al monopolio del adjetivo que repugna a los espíritus de olfato delicado. Y no por unos aspavientos extraordinarios de ética profesional, sino por un precavido propósito de conservación de estómagos. Ya se ve que no me coloco, para gusto de los marxistas, positivamente, en un terreno de lúricas conepciones.

Carlos Manuel Fernández

DENTISTA

Especialidad en puentes removibles sistema ANKERS o DEEFOR.

Calzas y puentes per el sistema INKAY y porcelana «sin coronas». Dentaduras parciales o completas de Porcelana, Oro, Aluminio, Hecólite y Cauchos.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6.

Oficina del doctor Facio. San José.

Nuestra hoja propende al bien nacional.

Estamos atravesando los tiempos de las mayores turbulencias del espíritu humano en el orbe entero, por la mayor miseria, cuando más oro acumulan las arcas que no giran capital; en tanto que la estridencia de voces hambrientas de nuestros semejantes marcan auroras de sangrientos designios en demanda de ocupación de los seres por el trabajo bienhechor. Pensad que no reclaman ganancias, sino derecho de vivir. No dejéis de oír las voces; no os tapéis los oídos que el hambre, mala compa-

ñera, encarnará ideologías perversas de color rojo. No séais indiferentes; dar trabajo es matar el mal. No vivamos en la esperanza de que aquí no es campo propicio y que todo ha de arreglarse la casualidad.

No nos hagamos ilusiones sociales, de que todo subsanará la esperanza que guarda la Caja de Pandora.

Moved el capital, dad trabajo, y habréis matado el áspid. Habréis hecho una obra moral y moralizadora social.

Pruebe usted las galletas **Sugar Wafers**
Un producto hecho en Costa Rica
FELIPE POZUELO E HIJOS

Volvamos la vista hacia Argentina

Es nuestra hermana que nos quiere sinceramente y es además un gran pueblo.

Si los respectivos gobiernos de Costa Rica y Argentina llegaran a un acuerdo para modificar tarifas de forma de facilitar el intercambio de productos, se habría alcanzado una de las obras más eficientes en beneficio de los pueblos de ambas naciones y podríamos afirmar, la obra de más talento económico y patriótico alcanzada.

No parece justo adquirir productos todos solo del Norte, volvamos la vista hacia Argentina que es nuestra

hermana, que nos quiere sinceramente y es además un gran pueblo. Es un país que consume cantidades fabulosas de café y no le importa pagar bien dándole bueno. Para tomar nuestro café 'Costa Rica', lo debe comprar a Londres y así lo hace; ¿por qué no venderle directamente? Es un país que paga bien. Nosotros, para tener harinas argentinas compramos a Estados Unidos u otra nación; intermediarios, que encarecen el producto, en vez de comprarle directamente.

Dirección General de Tráfico

De conformidad con el artículo 46 de la Ley de Tráfico vigente, esta Dirección General de Tráfico, dispone:

Que a partir de esta fecha las paradas oficiales de los carros de servicio público en las ciudades de Alajuela y Cartago, serán las siguientes:

ALAJUELA

Avenida 10 de Calle 4a. a 3a. rumbo de Este a Oeste, y Calle 3a. de Avenida 10 a 11, rumbo de Sur a Norte.

CARTAGO

En Calle de la esquina del Salón París al Parque de Sur a Norte, frente a la Bodega del Ferrocarril en Avenida, de Este a Oeste.

RICARDO TINOCO, Director Gral de Tráfico

San José, 4 de Noviembre de 1932.

Debemos marcar un progreso en nuestro desenvolvimiento económico, en el arte de ser útiles a los que bien nos aman en la humanidad; tengamos fé en aquel pueblo franco, noble y nos habremos estrechado más como hermanos los dos continentes del Centro y Sur América. Nosotros perseveremos en la idea y mientras existamos con poder de prensa y ciudadano, insistiremos en el propósito de este conveniente intercambio, que es parte integral de nuestras conveniencias nacionales. Posiblemente en cercano día, aquel gran pueblo hará entre nosotros una exposición de productos argentinos, que debemos cobijar con entusiasmo, porque es signo de gran visión de hermandad hispanoamericana y de coraje y dedicación empeñosa y progresista; que demuestran en sus detalles las cualidades de nuestros corazones y nuestras mentes latinas, propendientes a concretar en hechos plausibles los mejores beneficios en la humanidad de ambos pueblos. Aquel pueblo tiene innegables recursos y sostendrá sus anteriores ofertas al nuestro, en distintas épocas, que encontraron eco en nuestros gobernantes, los mismos que hoy aceptarían, de buen grado, tan sincera embajada comercial. Si no privilegios, den facilidades generosas nuestros hombres de Gobierno. Lo esperamos así.

SAN JOSE DRY CLEANING
TELÉFONO 3904
Taller a vapor.—50 vs. al Sur del (Monte Ncl. de Piedad)

NOTAS POLITICAS DE LA SEMANA

La reunión de la Coalición Obrera en Barrio Luján.—Por fin, qué hacen los maffios? Los comunistas en actividades.

La coalición obrera preparará una reunión que se celebrará el martes próximo, a las 7 p. m., en el Barrio Luján. Entre las personas que harán uso de la palabra figuran: don Rafael Castro Quesada, don Manuel G. Escalante, Lic. don José Luján Mata y otros.

La reunión promete ser muy animada, pues allá existe mucho entusiasmo por ese acto.

Se había dicho que la Maffia se había plegado al partido republicano Nacional, pero ahora resulta que muchos de los elementos de esa asociación están a dis-

gusto porque no se les consultó de previo para asumir esa actitud.

Los comunistas, fuera de la coalición obrera, son illos que en la actualidad están moviéndose con actividad.

Para su publicación recibimos la siguiente nota:

«Una vez por todas hago saber que no soy maffio ni tengo nexos con esa asociación y que pertenezco única y exclusivamente al Partido Coalición Obrera, de la cual soy Presidente Efectivo,

Juan Valenciano

Los carros del Ferrocarril al Pacífico pueden ser construidos en sus propios talleres

A propósito de la licitación para proveer de carros al Ferrocarril al Pacífico, que ya fue adjudicada a la casa Gregg, algunas personas nos han informado lo siguiente:

En los talleres de esa empresa nacional se han construido varios carros tan buenos como los extranjeros. Esto demuestra que en aque-

llos talleres puede continuar se tal fabricación, aprovechando mucho material principalmente en ruedas, que hay abandonado en el Ferrocarril.

Se haría una economía y se estimularía a nuestros obreros que se han destacado como muy competentes en ese ramo.

Polvos de Arroz

GRETA GARBO

DE VENTA EN TODAS PARTES

Agencia Teléfono 2804

Riccardo Dorado F.

ZAPATERIA

Estilos y materiales para todos los gustos y todos los precios. Pruébenos.

▲▲▲ Ernesto Soto R. ▲▲▲

Calle del Cementerio — Frente al Garage Penón

Vendo RADIO marca ARLAINE de ₡ 250 en ₡ 185. Para pormenores dirijase a Raúl Alvarado en la Imp. Falcó Hnos.

Imp. Falcó Hnos.

Encargue sustrabajos

en la

Imprenta

Falcó Hnos.